



III JORNADAS DE REFLEXION Y DEBATE REFLEXIONANDO CON MG. SOLANGEL GARCIA RUIZ TERAPIA OCUPACIONAL: REFLEXIONES POLÍTICAS Y COMUNITARIAS

Fecha: 2 de septiembre de 2016

Lugar: Auditorio Nicolás Casullo- Universidad Nacional de Quilmes

¿Por qué generar esta discusión?, Son muchas las razones, hemos transitado desde las políticas asistenciales, a las políticas públicas, a los modelos desde los derechos humanos. Mientras nosotros mismos como personas nos vamos configurando como ciudadanos; sin embargo, a veces profesionales y estudiantes, como nosotros y las instituciones donde trabajamos y/o estudiamos, no alcanzamos a realizar este tránsito con la misma rapidez. Es decir mientras las personas con quienes trabajamos se reconocen como sujetos de derecho, no se reconoce condiciones similares a los terapeutas ocupacionales, estableciendo, algunas veces, las mismas relaciones laborales cercanas a las instituciones de caridad, generando grandes brechas e inequidades. En este contexto se escuchan las historias de las rebeldías de los colegas, rebeldía a los procesos, programas y currículos mientras somos estudiantes; rebeldías con los sistemas, los horarios y los salarios en nuestra vida laboral. ¿Cómo hacer que estas rebeldías individuales se conviertan en



colectivas?, ¿Cuáles son las inseguridades y miedos que nos limitan como sujetos políticos?

Coordinan:

Lic. Ma. Laura Finauri: Directora de la Lic. de Terapia Ocupacional. UNQ.

Lic. Silvia Polinelli: Directora de la Especialización en Terapia Ocupacional Comunitaria UNQ.

Justificación:

¿Por qué un sujeto político?, ¿Por qué hablar de la terapia ocupacional o más bien del terapeuta ocupacional como sujeto político cuándo se supone que las profesiones y los profesionales hacen parte de un cuerpo disciplinar que sigue unas normas y unas reglas?, ¿Cómo más bien liberarse de esas ataduras y poder explorar el mundo de las posibilidades y de la liberación?

Siguiendo al profesor Ranabir Samaddar, ser sujeto político significa reusarse a ser objeto de la política, ser rebelde, interrumpir el modo predominante de la política, no compartir la realidad dominante, reconocerse como actor, responsable de escribir la historia, no la historia convencional sino esa otra la que se cuenta por los actores que han vivido la historia. El sujeto político se libera de las ataduras, ¿de qué ataduras nos liberamos o más bien nos debemos liberar? Quizás de las ataduras del masculino (aunque todavía me pierda en la perspectiva de género), del modelo médico, de los rezagos coloniales post coloniales como los estándares, los lineamientos, los modelos; necesitamos aprender a dialogar y explorar las situaciones extremas, esas que no tienen salida, “interrumpiendo” el modo predominante de la política; siendo, entonces, la voz de lo oculto.



Como sujetos políticos somos resultado de coyunturas, de circunstancias o “situaciones” conflictivas que nos llevan a tomar “posiciones”. Es decir, está “sujet(ad)o” a cierta configuración política, pero consciente de la sujeción quiere someter la política a su propia visión, es decir, ser autor de esta política (Sanmadar, 2014). Ser sujeto político significa tener una concepción del mundo, conocer la situación que nos circunda, comprender la realidad, es decir, tener la capacidad de ver y comprender el mundo donde estamos inmersos, poner posición, criterio y puntos de vista a la situación. Esta capacidad crítica, reflexiva y carisma trasciende del estado actual de las cosas, siendo consciente de su realidad no solo desde lo legal, lo económico o lo político, sino que integra todas las esferas humanas, no para movilizar masas sino con la pretensión de crear conciencia y de lograr ser sujetos autónomos en sociedades complejas.

Finalmente ¿de qué terapia ocupacional hablamos?, hablamos de muchas terapias ocupacionales, las del Sur, las del Norte, de Occidente y de Oriente. Las que invitan a actuar localmente y pensar globalmente, las que son críticas, las que se reconocen como una práctica social, las que invita a desarrollar profesionales líderes con capacidades de dirigir, de organizar asuntos individuales y colectivos.

Objetivos:

- Lograr la reflexión y el intercambio de los participantes sobre la mirada política de la Terapia Ocupacional y el lugar de los terapeutas ocupacionales como seres políticos.
- Sensibilizar sobre la necesidad de formación e investigación para desarrollar profesionales líderes con capacidades de dirigir, de organizar asuntos individuales y colectivos.
- Aportar el conocimiento teórico y práctico (transmisión de vivencias en terreno) de las muchas terapias ocupacionales que nos invitan a actuar localmente y pensar globalmente.
- Generar a través del debate, posibles líneas de intervención futuras, como así también proyectos de investigación en la temática

Cronograma del encuentro



14.15 Hs.: Apertura de Jornada a cargo de las coordinadoras.

15.00 Hs.: Mg. Solangel García Ruiz

16.15 Hs.: Debate

17.00: Cierre de la Jornada

Organizan:

Universidad Nacional de Quilmes

Especialización en Terapia Ocupacional Comunitaria

Auspician:

Universidad Nacional San Martín- Carrera de Lic. en Terapia Ocupacional.

Universidad Nacional Villa María- Carrera de Lic. en Terapia Ocupacional.

Asociación Argentina de Terapia Ocupacional.